

# La Voz de Menorca

Número atrasado 20 céntimos  
Número suelto 10 céntimos

DIARIO REPUBLICANO

Año XV - Número 5.164

Subscripción  
En la isla al mes. . . Ptas. 2 00  
Resto de España. . . 3 00  
Extranjero, al año. . . 10 00

MAHON, MARTES 13 JULIO 1920

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160

## Semana internacional

(De El Financiero)

La baja de precios, que se inició en primeros de Mayo en los Estados Unidos, se corre irresistiblemente al viejo Continente, alcanzando de 25 a 40 por 100, tanto en comestibles como en textiles y cueros.

Es natural que la baja sobre materias primas no podrá traducirse en otra inmediata sobre los productos elaborados, cuya manipulación requiere un plazo de dos o tres meses. No obstante, y si el consumidor se resiste a hacer comprar hasta que el descenso alcance un nivel razonable, puede tenerse por seguro que el comercio se verá obligado a vender, a menos de coste, mercancías adquiridas anteriormente a precios exagerados.

Ya decíamos en uno de nuestros artículos que no escaseaban ni algodones, ni lanas, ni sedas; pero que todo estaba acaparado. La especulación de almacenar materias primas y alimenticias, es causa del atiborramiento de los Bancos americanos, que no han querido ya renovar los préstamos y han obligado a los acaparadores a lanzar a la venta sus «stocks», a la vez que concedían créditos a la exportación para estimularla.

Sucede que artículos como los cafés se cotizan más baratos en los puertos europeos que en Rio Janeiro o Santos. Los curtidors, que promovieron aquel alza grande entre nosotros por la exportación a Francia el año último, sobran de tal modo en Francia, principalmente las terneras, que fienen que exportar, pues se matan allí mensualmente de 350 000 a 400 000.

Considerando que las cosechas de la Europa central que de aquí en adelante se van recogiendo son abundantes, que los altísimos precios de los pasados años constituían un aliciente en fomentar los cultivos y que los productos de Ultramar, América, Canadá, India, etc., se ofrecerán en los mercados europeos, se puede afirmar que en el próximo invierno los precios serán casi normales, porque un sobreprecio de 25 a 30 por 100 sobre los precios de anteguerra está justificado por el mayor gasto de producción, que quedará permanente.

Tardarán algo más en bajar a su nivel las carnes y azúcares. En las primeras, el déficit ocasionado por el consumo extraordinario de la guerra va disminuyendo sensiblemente, como demuestran las muchas ofertas en las ferias de los principales países y las considerables bajas de precios. La organización de la importación frigorífica, en gran escala, del Africa, Extremo Oriente, y principalmente de la América meridional, en que el tráfico de carnes y sus despojos constituyen un registro muy conocido en el mundo de los negocios, contribuirán a que el precio de las carnes no tarde en descender a un nivel razonable. Marruecos y todo el Norte de Africa han de ser auxiliares poderosos para la alimentación de las poblaciones mediterráneas. Las gallinas corren silvestres por los montes; por un carneiro se paga una peseta en la región del lago Faschad. Faltan sólo medios de comunicación para meter en circulación tanta riqueza material.

El azúcar seguirá caro en este año. Sobre una producción normal de 18 millones de toneladas, faltan de cuatro a cinco millones de toneladas de remolacha de Rusia, Alemania, Austria y Francia, cuya producción huelga en Rusia, por el régimen redentor bolcheviquista, y en los demás países porque las peripicias de la post-guerra no les han permitido reanudar el trabajo; sólo la Tschecho-Slovaquia, o sea la antigua Bohemia, exportó azúcar el año pasado.

Los Estados Unidos, que desde Julio de 1919 prohibieron el consumo de alcohol, se revanchan en el azúcar que entra en la fabricación de bebidas sustitutivas, o sea las gaseosas.

La cosecha de Cuba se calcula

para 1920 en 4,2 millones de toneladas y su valor ascenderá a una cantidad igual a las tres cosechas juntas anteriores. El precio en Abril era de 15 centavos libra, o sea 1,45 pesetas kilo, que equivale a 1.200 millones de dólares o sea un valor de 6.000 millones de pesetas los 4,2 millones de toneladas; pero si se tiene en cuenta que las últimas noticias que llegan de Cuba señalan ya el precio de 25 centavos para la libra de azúcar, o sea unas 2,80 pesetas el kilo, el valor de la producción de azúcar cubana, de sostenerse ese precio, alcanzaría la fabulosa cifra para una sola campaña de unos 12.000 millones de pesetas.

La exportación fué en 1912 de 2.896 millones de toneladas, a cinco centavos libra; en 1918, de 3.210 id. id., a 4,5 id. id., y en 1919, de 3.825 id. id., a 5,5 id. id.

De la exportación de 1919 fueron: A los Estados Unidos, 2.929.000 toneladas; a Canadá, 82.000 id.; a España, 27.000 id.; a Méjico, 1.000 idem; a América del Sur, 100 id.; a Europa restante, 785.000 id.

De suerte que de las dos producciones principales de Cuba, azúcar y tabaco, el norteamericano se lleva las tres cuartas partes hoy, como hace veinticinco años.

Si Rusia trabajara, podría proveer de alimentos a la cuarta parte de la población europea. Es una de las razones por las que Lloyd George ha entabiado conversación con el Gobierno de los soviets, excluyendo todo asunto político en estas negociaciones. «Esta política—declara el Primer inglés—es esencial a la existencia de Europa y del Mundo, que tiene necesidad del grano y primeras materias que Rusia produce. El 25 por 100 de los viveres que Europa importaba antes de la guerra procedían de Rusia. Nos dicen que Rusia está mal gobernada—prosigue el Primer—¿Es una razón para no comerciar con ella? En Méjico hemos tenido siempre un representante diplomático y no hemos dejado de traficar, lo mismo que con Turquía, a pesar de las atrocidades que se cometían allí. ¿Eramos nosotros responsables de las matanzas que se perpetraban bajo el régimen zarista? Inglaterra es el país que más relaciones comerciales ha mantenido con canibales (hilaridad general en la Cámara). ¿A qué viene esta nueva doctrina de verse uno obligado a aprobar las costumbres de un Gobierno o pueblo antes de traficar con ellos? ¿Puede un comerciante cuidarse siempre de los antecedentes o conducta de sus futuros clientes? Lo que importa considerar es que Rusia exportaba antes cuatro millones de toneladas de granos, que son necesarios a Europa y a la Gran Bretaña; exportaba millones de toneladas de madera, lino y azúcar, indispensables al mundo. ¿Quién se atreverá a afirmar, después de esto, que no debemos comerciar con ella porque tiene un Gobierno bolchevique? Clemenceau declaró que en tanto que esté Gobierno cometiese atrocidades, no lo reconocería. Pero proclamar que no se traficar con un pueblo porque el Gobierno de este pueblo cometa atrocidades, equivaldría a tener que aplicar ese rasero a un número de Gobiernos bastante mayor que el de los bolcheviques de Rusia, que no me atrevo a señalar. Seremos responsables del presente y del porvenir. Debemos restablecer la vida normal, si es posible, sin sacrificios, y si no queréis hacer sacrificios, ¿a qué vienen entonces las críticas? Sin querer discutir la cuestión polaca, los polacos, a mi entender, andan equivocados. Desearía quedar defraudado en mi opinión.»

El oriente europeo es la gran preocupación de la política inglesa. Los polacos forman un frente de guerra en todo lo que debe constituir la futura frontera de su país. El bolchevique anda por las orillas del mar Caspio, ha invadido Persia y se ha aliado con los nacionalistas turcos para no dejar en paz a los aliados y a sus tropas ocupantes Italia acaba de sufrir un sensible descalabro en Albania, cuyo pretendiente más importante acaba de ser asesinado en París.

Ya hablamos predicho que en el futuro reparo y reconstitución de Eu-

ropa y Asia, esos pueblos orientales, en que los hombres no trabajan y politiquen mucho, tardarían bastante en deponer las armas.

Inglaterra teme el contagio y hace política práctica, esperando que con el encauzamiento hacia una normalidad económica, el deseo de paz y prosperidad determine en la opinión corrientes hacia Gobiernos normales, y que la evolución se haga automáticamente, sin ingerencias extrañas.

## En defensa de Menorca

Asamblea de Ayuntamientos

En estas Casas Consistoriales se celebró ayer al mediodía la Asamblea de Ayuntamientos previamente convocada para tratar de los conflictos que hoy castigan a Menorca y de hacer frente a las contingencias y situaciones en exte no críticas ya iniciadas y que se agravarán cada día más si no se solucionan los problemas planteados.

Presidió el acto el Alcalde de esta ciudad don Pedro Pons Sitges y concurren al mismo varios concejales de Mahón y representaciones de los Ayuntamientos menorquines, de las que formaban parte los respectivos alcaldes, bien personalmente o por delegación acreditada, conforme se verá en las firmas del cablegrama que expidió la asamblea y que luego copiaremos. Estaban también presentes los secretarios municipales.

El señor Pons Sitges dirigió a los asambleístas la salutación de rigor, explicó el estado de los conflictos pendientes y se fijó primeramente en el del calzado. Dió noticia de la reunión de fabricantes y de la asamblea obrera realizadas el día anterior, así como de los telegramas que en consecuencia se cursaron y que ya hemos publicado.

—Hemos llegado al colmo de la amargura, dijo finalmente el Presidente al declarar abierta la discusión.

Tomaron parte en esta varios asambleístas y como resultado se convino en declarar que los Ayuntamientos de Menorca declinan toda responsabilidad por lo que indefectiblemente sucederá, si con medidas acertadas y oportunas no se soluciona la terrible situación por que atraviesa Menorca; en cablegrafiar a Madrid, en visitar al Delegado del Gobierno y en nombrar una comisión que pase a la corte. La formarán un representante decado uno de los Ayuntamientos de Mahón, Ciudadela y Aloyor. Esta Comisión procurará estar en inteligencia con la de fabricantes. Se ruega a estos que den un campás de espera para ver el resultado de la acción de los concejos menorquines antes de adoptar decisiones radicales.

Este, se dijo, es el último esfuerzo de los cabildos municipales insulares. De no atenderse, añadimos nosotros, es probable, casi seguro que se tomarán acuerdos extremos, que ahora no procede insinuar para evitar toda apariencia de amenaza.

La Comisión embarcará el jueves si antes no se ha recibido de Madrid una respuesta netamente satisfactoria. En Madrid los comisionados gestionarán también la favorable solución del pavoroso conflicto del pan.

La Comisión compuesta por alcaldes y por los representantes de estos pasó a visitar al señor Delegado del Gobierno, quien la recibió como debía, ofreció su apoyo y prometió dar cuenta inmediatamente al Gobierno de cuanto sucede en Menorca. Anunció también el señor Del Saz que dirá por telégrafo al Gobierno que si dentro de dos días no se ha recibido respuesta que solucione la situación pasará a Madrid una Comisión representativa de los Ayuntamientos de Menorca.

Por último antes de levantar la sesión la asamblea aprobó por unanimidad la redacción del cablegrama siguiente que inmediatamente fué firmado y cursado:

«Tres destinatarios.

Guillermo García Parreño. — Alejandro Lerroux, Diputados a Cortes. Presidente Consejo Ministros Madrid

Los Ayuntamientos Menorca acaban reunirse Asamblea con objeto estudiar medios para conjurar conflicto planteado por crisis industria calzado que sostiene millares familias. La situación creada es de tal naturaleza que es difícilísimo hallar soluciones pero podría minorarse conflicto si inmediatamente autorizara Gobierno permisos exportación que tiene concedidos Comité Pielas Calzado Barcelona. De no conseguirse esto sin más dilaciones se cerrarán estos días las pocas fábricas que funcionan y quedarán miseria millares familias. Encardecamente en nombre Ayuntamientos Menorca suplicamos vuestencia autoricen enseguida dichos permisos que resolverán por dos o tres meses el problema.

Saludante respetuosamente.—Alcalde de Mahón, Pedro Pons Sitges; por Alcalde Ciudadela, Juan Gelabert; Alcalde Aloyor, Juan Piris; Alcalde Villacarlos, José Ripoll; por Alcalde San Luis, Lorenzo Nin; Alcalde Mercadell, Lorenzo Galmés; por Alcalde Ferrerías, Pedro Pons.»

Se ha recibido el cablegrama siguiente:

«Presidente del Consejo de Ministros a Alcalde Mahón. Madrid 12, 19:00.

Consejo de hoy ha comenzado a ocuparse solución inmediata al problema esa industria calzado; ruego a usted lo haga presente a cuantos elementos isla han manifestado su malestar.—Le saluda atentamente.»

PÉRDIDA.—De una cartera de charol conteniendo una cantidad en billetes del Banco de España. Se extravió desde la calle de Cifuentes a la calle Nueva, pasando por las del Doctor Orfila y Hannover. Se dará una buena gratificación a quien la entregue en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo están los enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Bélgica 65.

## FOOT BALL

### Partido final de temporada

Atletich, 4 Dos de Mayo, 0

La temporada 1919 1920, poco prodiga en partidos que de veras interesaran a la afición futbolística, nos hizo creer en gran parte que este deporte estaba a punto de fenecer.

Pero la victoria obtenida por el equipo «Santa Bárbara» de Artillería en la vecina isla, unida a su brillante actuación en la corte de España y el surgimiento de los dos equipos que encabezan estas líneas, que han verificado recientemente una serie de encuentros de resultado algo incierto, ha dado ocasión a que el público que en diferentes tardes se aglomerara en nuestro campo de la Explanada, no abandonando el cariño que siente por este deporte.

Creemos que fué un cierto organizar para el domingo próximo pasado como cierre de temporada el match Atletich Dos de Mayo.

El Santa Bárbara sigue dormido en sus laureles.

El Mahón F. C., nuestro decano, no ha tenido siquiera la deferencia para con nosotros de dejarse ver por estos campos.

Se presentan los equipos completos, más que completos reforzados. Camps y Tur del equipo de Artillería juegan por el Atletich; Viñas y Burchard del mismo equipo ostentan los colores blanqui azul.

A las seis, Llobera da la orden de salida, después de alinear los teams de la siguiente forma:

Por el Atletich:  
Comellas  
Camps Coll  
Salvio Mascaró Perelló  
Tur Briones Sintes Morro Darwin  
Por el Dos de Mayo:  
Germán  
Bellot Fernando  
Nicolás Quintana Busutil  
Pons Burchard Viñas Morla J. Pons

A poco de empezar vislumbramos un buen partido.

Los deseos de forzar las metas se manifiestan desde un principio. Los muchachos del Atletich ejercen un dominio acentuado, molestando a Germán que despeja situaciones comprometidas.

Siguen nuevos avances de los amarillos azules, coronado uno de ellos por un tiro de Tur que consigue para los suyos el primero de la tarde que recibió el respetable con aplausos.

Puesta de nuevo la pelota en juego, el Dos de Mayo parece despertar del letargo en que se hallaba sumido. Viñas arrancando con Burchard consigue llegar a los terrenos de Comellas.

Nuevamente los delanteros del Atletich se adueñan del campo, y efectúan verdaderas filigranas de arte.

Lo mejor del partido va siendo la actuación de esa línea; demostrando palpablemente el trio Sintes-Morro-Briones al entrar un segundo goal, después de cinco combinaciones matemáticas, que entusiasma al público. El remate fué obra del Benjamín de nuestros jugadores, Briones.

Defensas y medios del Dos de Mayo no juegan como otros días.

Termina la primera parte. Germán, constantemente atacado durante ella, demostró tener posición, vista y seguridad. Es el mejor de su equipo.

Reanudado el juego el Dos de Mayo que ha salido con arrestos, desea desquitarse llevando a cabo una incursión por el campo contrario.

Viñas juega heroicamente, pero no es secundado por el resto de la línea. Este y Mascaró pelotean varias veces y la concurrencia que hasta entonces se había mantenido en actitud correcta empieza a tomar cartas en el asunto coreando las jugadas de ambos teams, contribuyendo a que el juego limpio degenera en el de violencia.

Sigue el dominio del Atletich. En una arrancada que concluye con una melé, Briones obtiene el tercer...

# Corrianton

Martes día 13 de Julio de 1920.—A las nueve y media

PROGRAMA SELECCION

ESTRENO de la hermosa película en 6 partes, marca Vitagraph

LA VENGANZA DE DURAND

por la notable actriz ALICE JOYCE.

La chistosísima cinta cómica en dos partes, marca Fox,

AGUA AL CUELLO

Jueves próximo, SESION INFANTIL.

Sábado, estreno de los episodios cuarto y quinto de la preciosa serie EL CASO CARTER.

La semana próxima el PROGRAMA SELECCION presentará la deliciosa actriz ingenia

MAGDE KENNEDY en «LA VENGANZA DE DODO».

El pago de los impuestos corre a cargo del público.



Viernes día 16 de Julio de 1920. - A las 9 y media

VELADA DE GRAN MODA CON SEXTETO

ESTRENO de drama misterioso en 4 partes de la renombrada marca CELIO FILM, titulada

LA NOCHE DEL 24 DE ABRIL

por la bellísima actriz italiana THEA

Próxima semana: Gran acontecimiento cinematográfico

ESTRENO de la novela cinematográfica en 12 episodios, tercera serie de lujo de la casa GAIMONT, titulada

TIH-MINH

interpretada por los principales actores de JUDEX.

JUDEX :: ROGELIO :: KERJEAN :: FAVRAUX

ESTRENO de la revista de gran actualidad

S. M. EL REY EN BARCELONA

Avanza el partido y Viñas actuando individualmente busca el goal del honor; que no aparece por ninguna parte.

Burchard se retira, a causa de haberse lastimado un pié.

A poco los del Athletic consiguen el cuarto y último hecho por Morro de resultas de una combinación de Sintés.

El resultado de 4 a 0 a favor de los amarillos azules responde al juego que desarrollaron.

El árbitro satisfecho.

Germán nos gustó mucho. Libró a su equipo de una derrota muy marcada.

Viñas incansable, secundado por Burchard. Los demás rayaron a la misma altura.

El Athletic es mucho equipo. Por ee una línea delantera formidable; claro que su valía la deben, en parte a su línea inmediata que trabaja mucho, aportándoles juego del cual ellos sacan fruto.

La defensa y portero estuvieron bien a pesar de no entrar mucho en juego, especialmente Comellas que se pasó media tarde sin recibir visita alguna.

Por no herir susceptibilidades añadiremos que todos dejaron bien puesto su respectivo sitio.

Descolgó algo sobre los demás Mascará, que con su juego de pulcritud y serenidad logró siempre atraerse la simpatía de la concurrencia.

En conjunto: un buen partido que hace augurar para la próxima temporada importantes encuentros que serán del agrado del público.

J. BADIALL

Crédito Mercantil de Menorca

MAHON

Bolsa de Barcelona del día 12 Julio

Table with financial data including interest rates and exchange rates for various currencies like Francos, Libras, Dollars, and Marcos.

Preparación completa para el ingreso en las Academias Militares y Escuela Naval

Director: DON MANUEL SOUSA

COMANDANTE DE INFANTERIA

auxiliado por competente profesorado

Excelentes resultados en anteriores convocatorias, habiendo alcanzado en las dos últimas el ingreso de todos los alumnos presentados

El curso empezará el 1.º de agosto.

Isabel II, 10 Informes de 10 a 13

Se establece además cursos de Matemáticas para carreras especiales.

Se admite condicionalmente el internado.

MEDIAS Y CALCETINES.—Se arreglan y se les ponen plantillas a 15 y a 20 céntimos en la calle de Prieto y Caules, número 118.

Crónica local y general

Fallecimiento

El domingo fué conducido al cementerio el cadáver del comerciante don Bartolomé Tuduri, persona que por sus buenas prendas personales se había captado la estimación de numerosos amigos y conocidos.

Este aprecio se exteriorizó en el acto del entierro que estuvo muy concurrido.

El señor Tuduri falleció a la edad de cincuenta y un años.

Descanse en paz y vaya a sus deudos la expresión de nuestro pesar.

Revista reglamentaria

Precedente de Palma y Ciudadela llegó ayer a esta ciudad en el auto correo el Teniente Coronel de la guardia civil don Alfredo Porcaz, que viene para pasar revista a las fuerzas de la Isla.

Nuestro saludo de bienvenida.

Acto de altruismo

Como todos los años, nuestro buen amigo don Santiago Gasiot conmemorará el próximo día 15 el aniversario del fallecimiento de la que fué su buenísima esposa, apreciable y distinguida señora que dejó un recuerdo imperecedero.

Con el fin indicado, en la Casa del Pueblo se repararán en nombre del señor Gasiot cien panes a cambio de otros tantos vales previamente repartidos entre pobres.

Agradecemos el envío de un paquete con veinte bonos, que distribuiremos según la generosa intención del donante.

Dejamos para las personas buenas que nos lean los comentarios que sugiere siempre, y con más razón en estos tiempos de conflictos y de carestía, un acto altruista como el mencionado.

Calzado para caballero y para niño

Grandes existencias

F. VIVES. Plaza Arravaletay calle Wilson

Tránsito impedido

Como han terminado hace días los trabajos de edificación, sería conveniente retirar las dos vallas colocadas en la cuesta Vieja, que impiden el paso a los transeúntes.

Transmitimos a observación a quien corresponda.

Movimiento de pasajeros

Esta mañana han llegado en el vapor correo cincuenta pasajeros de Valencia y Palma, entre ellos el ingeniero de Obras Públicas don Miguel Massanet.

Bienvenidos.

Los martes del Trianon

Hoy como martes en el favorecido cine Trianon se estrenará el programa selecto correspondiente a esta semana.

La hermosa cinta en seis partes «La venganza de Durand» viene refrendada doblemente puesto que la garantizan la celebrada marca Vitagraph y el nombre de la actriz protagonista Alice Joyce que hizo una creación del principal papel en el film

«Mujer sin corazón». En esta labor fué aquí admirada Alice Joyce.

Va hoy también en primera proyección una de esas comedias satíricas, seleccionada expresamente para el Trianon y que se titula «Con el agua al cuello».

Como se ve, es hoy un buen martes del Trianon.

Surtido extenso de calzado

Para todos los gustos

F. VIVES.—Plaza Arravaleta y calle Wilson

Noticias cortas

Esta noche a la hora de costumbre el Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria que como de segunda convocatoria será válida cualquiera fuese el número de concejales que asistían al acto.

Nos comunica la casa consignataria de La Transmediterránea que el vapor «Mahón» que salió ayer de este puerto ha llegado sin novedad al de Barcelona esta mañana a las 6 y 45.

El señor Alcalde presidente de la Junta de Protección a la Infancia la convoca para esta tarde a las seis.

Noticias marítimas

Movimiento del puerto

Con cargamento de tierra para industria ha salido esta mañana el pailebot «Lorenzito», con rumbo a Cartagena.

—Precedente de Valencia, Ibiza y Palma ha fondeado esta mañana el vapor correo «Rey Jaime II», al mando del capitán señor Amengual.

Saldrá esta noche a las ocho para los puertos nombrados.

—A medida que aprieta el calor se ve muy concurrido el muelle por numerosas personas que acuden a los baños.

Ha salido para Alcudia el laúd «Concepción» con el stre.

DINERO

RAPIDEZ Y DISCRECION

SE OFRECEN partidas de dinero para 1.ª hipoteca y pagaré con buenas firmas.

SE DESEAN partidas de dinero para 1.ª hipoteca y pagaré con buenas firmas.

Informarán en el paseo de Augusto

Miranda, 4; de 1 a 5 tarde todos los días laborables.

Se participa a este público que hay fitras y bigas para vender a precios módicos.

COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona

Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA.

Del Julio 12 1920

Table with market quotations including interior and exterior series, interest rates, and exchange rates for various currencies.

ACEITES DE OLIVA REFINADOS PRECIOS LIMITADOS

Gran liquidación de cinco clases de jabones secos, de mucha espesura. Depósito: Calle de la Iglesia.—Alayor.

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

LA LOTERIA

Madrid.—En el sorteo de hoy han resultado premiados los números siguientes:

Con 120.000 pesetas

36995.—Granada

Con 65.000 pesetas

12.246.—Las Brozas, Barcelona

Con 25.000 pesetas

37656.—Málaga

Con 2.000 pesetas

25782 23615 35561 14714 6569

16475 18259 29501 25909 19678

Barcelona 12 a las 40 40.

Crónica Nacional

La cuestión obrera En Cataluña

Barcelona.—En el Ayuntamiento se han constituido los comités paritarios del comercio.

Las huelgas continúan sin modificación.

Hoy han emigrado quince obreros.

Tarrasa.—Continúa el paro de los obreros del ramo de hilaturas de estambre.

Huelgan también los del ramo de agua.

La cigarrerías madrileñas

Madrid.—Las cigarrerías se niegan a sindicarse.

Están excitadísimas.

Se teme que ocurran algaradas.

El conflicto de Riotinto

Ha llegado a Riotinto un delegado del Instituto de Reformas Sociales.

Los directores de las minas ofrecen aumentos a los empleados de interior categoría.

Los huelguistas quieren que el aumento sea general.

Política y administración

El pleito de Cataluña

Barcelona.—Instigado, según se cree por el Gobierno los monárquicos han presentado un recurso administrativo contra el traspaso de servicios de las diputaciones a la Mancomunidad.

Incapacitados legalmente los ministros para resolver el pleito éste es de la incumbencia de las cortes.

Consejo importante

Madrid.—El Ministro de Fomento señor Ortuño ha dado la referencia oficiosa del consejo que acaba de celebrarse en el despacho oficial del señor Dato y bajo la presidencia de éste. Dice así la información:

Nos preocupamos de los transportes.

El ministro de Hacienda señor Pascual expuso unos expedientes que me joran los ingresos mediante nuevos impuestos sobre los alcoholes.

El de Gobernación señor Bergamín propuso la concesión de cruces de beneficencia.

—La gente, dice el señor Ortuño a los periodistas, se asusta por la cuestión de las tarifas ferroviarias que no puede resolverse sino consignar aumentos.

Se leyó un telegrama en el que el ministro de la Guerra, vizconde de Eza, da detalles de su viaje a Marruecos por el que se muestra satisfecho.

El marqués de Lema (Estado) dijo que la colonia española de la Habana está regocijada por la presencia del acorazado «Alfonso XIII».

Del departamento de Justicia se examinaron expedientes de indultos.

El ministro del Trabajo, señor Canales, emitió un dictamen sobre accidentes en el mar.

Se aprobaron decretos que luego se promulgarán sobre construcción de cuarteles y adquisición de aeroplanos para África.

Se eximirá de las formalidades de subasta la construcción de un acorazado del tipo del «España».

Se aumentará el crédito concedido para la representación de España en la Olimpiada, que se celebrará en Amberes.

También se asignaron créditos para el concurso de España a las fiestas chilenas conmemorativas del centenario de Magallanes.

Se autoriza la emisión de obligaciones de Peñarroya.

La cuestión del calzado

Madrid.—El Consejo de Ministros ha facultado al de Hacienda para señalar el régimen de exportación del calzado, siempre que sea abastecido el mercado nacional.

A esto se comprometieron los fabricantes, si bien aun no se ha determinado la clase del calzado que han de dejar en España. Sólo han enviado unas muestras.

Acuerdos a porrillo

Madrid.—Además de los ya conocidos el Consejo de Ministros adoptó los siguientes acuerdos:

Indultos de penas leves.

Estudiar los conflictos sociales pendientes.

Señalar facultades al subsecretario del Ministerio del Trabajo.

Asignación de créditos para la conservación y reparación de carreteras.

Nuevas bases para el régimen de trigo y harinas.

Se trata de evitar las trabas para la compra venta y transportes de dichas especies, aunque sin restablecer un régimen de libertad.

NOTICIAS VARIAS

Cumplimientos

Barcelona.—El nuevo Capitán General señor Palanca ha visitado a las autoridades.

Final de una triste odisea

Madrid.—Ha fallecido la respetable señora doña Eugenia, ex emperatriz viuda de Napoleón III.

Fallece la ex emperatriz a los ochenta y cuatro años de edad a consecuencia de un ataque de uremia.

Se hospedaba en el palacio de los duques de Alba.

El Rey fijará el luto que debe llevar la corte y los honores fúnebres que han de tributarse.

En el Consejo de Ministros el señor Dato dió detalles relativos al fallecimiento de la ex emperatriz Eugenia.

Se procederá al embalsamamiento del cadáver.

El entierro se celebrará el jueves.

Se reciben infinidad de telegramas de pésame y las listas expuestas en la casa mortuoria se llenan rápidamente.

Créese que la ex-emperatriz será enterrada en Scarborough al lado de su esposo e hijos.

Otro fallecimiento

Madrid.—También ha fallecido el general Flores.

Padecía una enfermedad crónica que ha determinado la muerte.

Un incendio

Madrid.—Se ha declarado un formidable incendio en el palacio del duque de Bivona.

La falta de agua al impedir sofocar el incendio ha sido también causa de que se produjeran grandes defrozos.

En el mismo edificio hay una notaría asegurada.

El archivo de ésta ha quedado destruido.

Las pérdidas son enormes. La única parte del edificio que se ha salvado del fuego la ocupaba la Asociación de la Prensa.

Madrid 13 a las 2 10.

Información mundial

Spa.—Los delegados alemanes han firmado las cláusulas de entrega de carbón y las relativas a sanciones.

El tribunal de Leipzig inscribirá los procesos que se someterán luego a los aliados.

Paris.—Ukrania quiere formar parte de la federación rusa.

El Mariscal Foch dice que la situación de Polonia no es desesperada.

Hoy regresan a París o a Londres los delegados de las naciones aliadas en la conferencia de Spa.

DR. VALDÉS GUZMÁN

Director Honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela

Consulta médica los viernes de 7 y media a 8 y media.

Calle del Angel 16

Único Depósito de calzado en Mahón

PLAZA DEL PRINCIPE N.º 14 (Frente la Iglesia del Carmen)

PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora desde 5 pesetas y par. Calzado para caballero desde 10 pesetas y par. Calzado de Reglamiento para ejército y la Marina desde 12 pesetas y par. Gran surtido para niños y niñas también a precios económicos. Esta casa regala a su numerosa clientela los acreditados cupones LA ACCIÓN. Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva, Mshou